





# 'Ideas y confesiones de Portales'

## por Raúl Silva Castro

La mejor forma de conocer los pensamientos e ideas íntimas de un hombre o de una mujer, es recurrir a su correspondencia privada. En ella, el investigador encontrará siempre un enorme caudal de ricos antecedentes y elementos para conocer en profundidad al personaje estudiado. Es lo que ha hecho Raúl Silva Castro, conocido crítico y miembro de la Academia Chilena, al recorrer las páginas del epistolario de don Diego Portales, "a fin de sorprender los destellos intelectuales del Ministro", según sus propias palabras en la "Introducción" del libro.

Los resultados de su investigación han sido magníficos. En "Ideas y confesiones de Portales" (Ed. Zig Zag), el lector encontrará un rico material para reconstruir y conocer en amplitud la recia personalidad de don Diego Portales, una de las figuras históricas chilenas más discutidas, vilipendiado por algunos y aplaudido por otros. Ha sido tildado de genio y de dictador a la vez. Lo cierto es que Portales, a través de su correspondencia, se nos revela como un hombre enérgico duro a veces, intuitivo, desinteresado y probo hasta la exageración.

El país en aquellos años (1830) aún no lograba cimentarse democráticamente y las ambiciones y el caudillismo se hacían presente en grupos desearios de alcanzar el gobierno por medio de la fuerza. A Portales le correspondió la difícil tarea de echar las bases de un estado organizado, ejerciendo el poder que le otorgaba su cargo de Ministro y poniendo en práctica las facultades extraordinarias que le concedía la nueva constitución política de 1833.

Según las palabras de don Isidoro Errázuriz, "el país se dobló bajo su mano como una masa de cera blanda y dócil y conservó por mucho tiempo imprime indeliblemente el sello de algunas de sus bellas cualidades y de muchos de sus más graves defectos". Es lo que se ha llamado "el estado portaliano", basado en un gobierno fuerte para lograr la estabilidad política y económica de la nación. Sus esfuerzos fueron en parte estériles por las discordias internas y por su muerte prematura.

A nuestro juicio, uno de sus errores políticos fue la declaración de guerra a la Confederación Perú-Boliviana, la que podría haber significado el comienzo de la unificación del cono sur del continente para formar una gran nación, comienzo de la unidad política y geográfica de la América del Sur, convirtiéndose en realidad el sue-

El Comisario, San Carlos  
6. V. 1969.

# "Ideas y confesiones de Portales" [artículo] Gonzalo Drago.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Drago, Gonzalo, 1906-1994

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

"Ideas y confesiones de Portales" [artículo] Gonzalo Drago.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile